
 
2018/19 財政年度政府財政預算案  

有關統籌工務工程以回應地區對設施的需求  
 
目的  
 

本文件旨在介紹 2018/19 財政年度政府財政預算案有關

預留八十億元，由民政事務局統籌、相關政策局和部門跟進，以

工務工程回應 18 區過往對地區設施的需求，並簡介中西區工務

工程的初步建議。  
 
背景  
 
2.    財政司司長在上述政府財政預算案演辭中建議預留八十

億元，由民政事務局統籌，並與相關政策局和部門跟進工程，以

回應十八區對地區設施的需求。  
 
3.  有關建議是有感於過去各區區議會一直反映居民的意

見，向政府各相關部門要求興建新的地區設施或改善現有的地區

設施。這些多是工務工程，部門按工程的可行性及需求和部門分

配資源的優次，申請撥款及草擬計劃諮詢區議會。因涉及全港項

目資源分配優次、部門須考慮因素亦多，個別由區議會爭取多年

的工務工程項目未能在議會所要求的時間內推展。  
 
4.  今次推行這項措施的目的是要加快為每區落實及推展一

項當區爭取已久的地區設施工務工程。一如過往曾諮詢區議會的

其他工務工程，今次工作亦由政府負責推展。經綜合考慮了過往

區議會及地區的意見後，政府識別了在區內有殷切需求的地區設

施，從而訂定各區以此筆為 18 區一次過預留款項推展的工程項

目。這方式正是為加快推展過往區議會爭取已久而未獲落實的項

目。  
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5.  相關部門在推展這些工程項目時，其程序與現時其他工

務或小型工程無異，例如個別項目或需進行前期的技術可行性研

究、就該工程項目諮詢有關區議會、向相關的財務批核單位如立

法會財務委員會申請撥款等。民政事務局及相關民政事務處會提

供所需協助。  
 
6.  撥款是供有關政府部門進行工務工程，不包括地區服務。

相關政府部門會繼續就地區服務需要聆聽區議會的意見及作出

跟進。此外，區議會如認為合適，亦可透過社區參與計劃撥款 (中
西區區議會在 2017-18 年度新增撥款為 354 萬元 )或地區主導行

動計劃下的資源，推行地區服務。  
 
建議在中西區進行的工務工程  – 全面更換中西區街市內的行

人扶手電梯  
 
7.   我們總結過往中西區區議會爭取多年的地區設施，在當

中選取能夠廣泛惠及更多中西區居民及較確定可盡快落實及供

市民使用的項目，這正正是配合要加快為每區落實及推展一項當

區爭取已久的地區設施工務工程的目的，以便能更早惠及廣泛中

西區居民。  
 
8.  我們留意到中西區區議會近年就中西區街市內行人扶手

電梯的維修及保養曾多次作出要求及討論，市民及商戶均十分關

注區內街市扶手電梯使用經年而經常故障的問題。自 2014 年開

始，差不多每次關注中西區街市發展工作小組會議席上，議員及

販商均會提及街市內扶手電梯更換及維修事宜，議員多次要求更

換扶手電梯。此外，在 2014 年 3 月 27 日及 2018 年 1 月 18 日的

食物環境衛生及工務委員會均要求加快更換區內街市行人扶手

電梯。而街市是區內居民最常使用的公營設施之一，能廣泛惠及

居民，在地區不同層面均時有收到居民對街市扶手電梯表達關

注。  
 
9.  有見及此，在與食物環境衛生署及機電工程署跟進後，政

府建議為區內所有由食物環境衛生署管理的所有五個街市完成

更換所有扶手電梯工程，包括上環街市、西營盤街市、正街街市、

石塘咀街市及士美非路街市。政府計劃在撥款批出後兩年內分階
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段完成更換所有 28 條扶手電梯。倘若完成更換扶手電梯而相關

資源仍然許可，政府會考慮更換街市內較舊而急需更換的升降

機，以繼續優化相關設施。  
 
10.  中西區民政事務處會繼續與食物環境衛生署及機電工程

署討論及跟進更換街市扶手電梯的工作，計劃詳情稍後會向議員

匯報，亦會定期向區議會報告進度。  
 

意見  

 

11.  我們預期議員對地區設施續有提議，一如以往區議會不

時討論工務工程的需要，我們將會繼續向相關部門轉達及爭取落

實，歡迎議員繼續提供建議。  
 
12.  請議員就上述的建議項目提供意見。  
 
 

 

中西區民政事務處  

2018 年 3 月 20 日  


